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Управление инвестиционным портфелем

Аннотация курса

1. Краткое описание курса.

Настоящий курс направлен на формирование у финансовых специалистов навыков комплексной работы с инвестиционным проектом на всех этапах его жизненного цикла: от бизнес-идеи до завершения проекта и/или выхода из него. Большое внимание помимо бизнес-планирования и финансового моделирования будет уделено рассмотрению инвестиционного проекта в динамике и выбору оптимальных форм и источников финансирования применительно к определённой стадии развития проекта.

В курсе рассматриваются реальные проблемы управления инвестиционными проектами на примерах из российской и зарубежной практики. Акцент сделан на финансовых проблемах управления инвестиционными проектами, а также процессе и структуре их финансирования из внешних источников. При этом рассматриваются и особенности менеджмента проектов, макроэкономической среды их реализации, воздействие «заинтересованных сторон», «подводных камней» и ключевых проектных рисков. 
Содержание дисциплины отражает многолетний опыт автора курса по организации финансирования инвестиционных проектов в нескольких секторах экономики, а также специфику деятельности зарубежных и российских финансовых институтов при отборе проектов и их дальнейшей реализации.
Курс является курсом по выбору.

2. План и цели курса

I. Введение.
· Введение в управление инвестиционными проектами.
· Инвестиционный проект в динамике: выбор оптимальных источников и способов финансирования.
II. Подготовка проекта для рассмотрения инвесторами.
· Проектная заявка и бизнес-план инвестиционного проекта.
· Финансовая модель инвестиционного проекта.
· Нефинансовые ресурсы и внешнее окружение проекта.
III. Оценка эффективности инвестиционного проекта.
· Критерии отбора инвестиционных проектов.
· Методы оценки экономической эффективности инвестиционных проектов.
IV. Мониторинг инвестиционных проектов.
V. Анализ и управление рисками инвестиционных проектов.
По итогам изучения курса обучающийся должен:

· иметь представление о необходимости и сущности управления проектами;

· знать проектный цикл и содержание фаз жизненного цикла проекта;

· знать функции и подсистемы по основным фазам проектного цикла;
· уметь сделать оценку основных экономических показателей проекта;
· уметь использовать получение знания на практике.

3. Требования к уровню знаний студентов.

Курс ориентирован на специалистов, чья профессиональная деятельность связана как с планированием, анализом и отбором инвестиционных проектов, так и с управлением их реализацией. 
Предполагается, что студенты уже освоили навыки финансового анализа в рамках курса «Финансовая математика» или эквивалентного.

4. Преподаватель
Михаил Черкасов
Директор по корпоративному финансированию ScanOil Group (процессинг топливных карт). Генеральный директор CHM Patrners (финансовые консультации и поддержка проектов по корпоративному финансированию).

Ранее: Директор по корпоративному финансированию, Valinor Group, Лозанна Швейцария (сельскохозяйственное производство, международная торговля зерновыми и нефтепродуктами, портовое хозяйство); Председатель Правления, Банк «Казначей», Москва (ныне – «Ренессанс кредит»); Член Совета директоров, “Anywayanyday.ru” (интернет-торговля авиабилетами).

Реализованные проекты: IPO, финансирование компании на этапе старт-ап, несколько выпусков облигаций, проектное финансирование строительств портового терминала, синдицированные кредитные линии по торговому финансированию в западных банках, многочисленные кредитные проекты с российскими банками, сделки слияния-поглощения.

Высшее образование: юридический факультет МГУ им. М.В. Ломоносова (1990).

Профессиональное образование: Финансовая Академия при Правительстве РФ (1995); Российская Академия внешней торговли (2000).

Преподавательская деятельность:

С 2014 – Банковский институт Национального Исследовательского Университета Высшая Школа Экономики. Программа «Менеджмент инвестиционных проектов» в курсе подготовки магистров «Финансовый аналитик». 
С 2011 – Институт профессиональной переподготовки специалистов Национального Исследовательского Университета Высшая Школа Экономики. Программа «Практика привлечения финансирования на международных рынках».
5. Формы контроля

Контроль знаний и оценка слушателей основана на стандартной 10-бальной шкале, принятой в НИУ ВШЭ. 
Контроль за освоением дисциплины состоит из этапов: промежуточного и итогового. Промежуточный контроль проводится с помощью выполнения групповой совместной работы слушателей по решению ситуационных заданий по каждой пройденной теме, а также решением индивидуальных факультативных заданий.

Формой итогового контроля является публичная защита курсовой работы, подготавливаемой рабочими группами слушателей по 4-5 человек, в виде презентации финансовой модели инвестиционного проекта условной группе потенциальных инвесторов. 

При формировании окончательной оценки учитываются следующие факторы:

· результаты публичной защиты курсовой работы (в составе рабочей группы). Весовой коэффициент для окончательной оценки – 50%;

· результаты решения индивидуальных обязательных и дополнительных заданий по мере прохождения курса. Весовой коэффициент для окончательной оценки – 30%;

· посещение занятий. Весовой коэффициент для окончательной оценки – 20%. 

В случае, если слушатель получил менее 20% максимально возможных баллов за посещение и выполнение индивидуальных самостоятельных заданий (т.е. если было посещено менее 1/5 учебных часов или заработано менее 1/5 от общего количества баллов за самостоятельные задания), финальная оценка может быть снижена по отношению к экзаменационной оценке. В случае, если слушатель не согласен с полученной финальной оценкой, он может дополнительно написать эссе на согласованную тему. 

6. Литература и дополнительные источники информации

Основная:
1. Frederic L. Harrison, Dennis Lock. Advanced project management: A structured approach. Gower Publishing, 2004. 4th edition. England. ISBN 0 566 07822 8.
2. Richard A. Brealey, Stewart C. Myers, Franklin Allen. Corporate Finance. McGraw-Hill; 9th edition (October 9, 2007). ISBN 0 073 40510 8.

3. Kim Heldman. PMP: Project Management Professional Exam Study Guide Paperback. 2013. ISBN 1 118 53182 5.
4. Aswath Damodoran. Investment Valuations: Tools and Techniques for Determining the Value of Any Asset (Wiley Finance). 3rd edition. 2012. ISBN 1 118 01152 X.

5. Corporate Finance. CFA. Program curriculum. Volume 3. Level II. 2012. ISBN 0 558 92508 1.
6. A Guide to the Project Management Body of Knowledge. Project Management Institute. 5th edition. 2013. ISBN 1 935 58967 9.
7. ISO 21500:2012. Guidance on project management. ISBN 9780321527707.
Дополнительная:
1. Internet Course. Project Management. Synergy University. http://e-biblio.ru/book/bib/Sinergia/up-proektam/sg.html#_Toc283029343 

2. Internet guidance on financial ratios: 

http://www.readyratios.com/reference/; 
http://www.corality.com/tutorials/; 
http://www.financeformulas.net/.

Investment Project Management
Syllabus
1. Course objectives and learning outcomes.

The course is targeted on skills developing for finance professionals who work with complex investment project at all stages of its lifecycle: since business-idea generating up to its completion. Much attention in addition to business planning and financial modeling is devoted to the investment project in its dynamics and the choice of optimal forms and sources of funding for each particular project stage.
The course is based on the real problems of investment project management and considers the cases from Russian and international practice. The emphasis lays on financial problems of the investment projects. But, plenty of features linked to the project organizational management, macro-economic environment, stakeholders behavior, "pitfalls" and key project risks are considered as well.
The content of the course reflects the author's long-term experience in the investment projects funding as well as the practice of Russian and international financial institutions in their selection and further accomplishment of various projects in different indusrties. 

The course is optional for the students.
2. Syllabus

I. Introduction.

· Introduction to the investment project management.

· Investment project in dynamics: the choice of optimal sources and ways of financing.

II. Preparation of a project for investors’ consideration.

· The project proposal and business plan of the investment project.

· Financial model of the investment project.

· Non-financial resources and macro-economic environment of the project.

III. Investment project efficiency valuation.
· Selection criteria for the investment projects.

· Appraising methods for valuation of the investment projects.

IV. Monitoring of the investment project.

V. Analysis and Risk Management of the investment project.
As a course learning result, the students shall:

· Understand the nature and strategy of investment project management;

· Know the structure of project cycle and the content of its each stage;

· Know the functions and sub-systems of all project cycle stages;

· Be able to make assessment of all principal types of project economic efficiency;
· Get the ability to use the knowledge in practice.
3. Prerequisites

The course is targeted at professionals whose activity is related to planning, analysis and selection of investment projects and the management of project implementation. 

It is assumed that students have already upgraded their skills of financial analysis whithin the course "Financial Mathematics" or equivalent.

4. Author

Mikhail Cherkasov
Corporate finance Director of ScanOil Group (processing of fuel cards). CEO of CHM Partners (finance advising and support).

Before: Head of corporate finance, Valinor Group, Lausanne Switzerland (agricultural production, international grain and oil products trading, port facilities); Chairman of the Management Board, Bank “Kaznachey”, Moscow (nowadays – “Renaissance credit” bank); Member of the Board, “Anywayanyday.ru” project (air-tickets web-distribution).
Accomplished projects: IPO, venture financing of startup company, numerous bonds issues, port facility project financing, trade finance syndicated facilities in Western banks, plenty of credit facilities in Russian banks, M&A deals.
Higher education: the Law Faculty of the Moscow State University (1990).

Professional education: Financial Academy under the Government of RF (1995); Russian Foreign Trade Academy (2000).

Teaching activities:

Since 2014 - Banking Institute of the National Research University "Higher School of Economics". Authoring program "Management of investment projects" under the Magister program CFA “Financial analyst”.
Since 2011 – Institute for Professional Skills Upgrading of the National Research University "Higher School of Economics”. Authoring program "Practice of finance raising in international markets”.
5. Forms of control.
Assessment and control system stands on a standard 10-point scale, approved by Higher School of Economics.

The process of control consists of two stages: interim and final. Interim stage includes the solution of the cases executed by working teams (4-5 persons each) and optional cases which are solved individually.

The final control is provided as evaluation of working groups’ presentation of their financial models to the possible investors and a public defense of presented projects.
 Grading breakdowns (relatively to the final grade):

· The public defense of working group’s financial model is rated as 50%;

· The solutions of obligatory and optional cases are rated as 30%;

· Class attendance is rated as – 20%. 

If the student’s attendance and personal homework grades are lower than 20% of maximum possible level (less than 1/5 of total class hours were attended or less than 1/5 of cases points were collected) the student’s final aggregated grade might be decreased even lower than the grade obtained in the exam. If the student does not agree with the final grade, he may write an essay on the preliminary agreed topic.
6. Book references
Principal:
3. Frederic L. Harrison, Dennis Lock. Advanced project management: A structured approach. Gower Publishing, 2004. 4th edition. England. ISBN 0 566 07822 8.
4. Richard A. Brealey, Stewart C. Myers, Franklin Allen. Corporate Finance. McGraw-Hill; 9th edition (October 9, 2007). ISBN 0 073 40510 8.

5. Kim Heldman. PMP: Project Management Professional Exam Study Guide Paperback. 2013. ISBN 1 118 53182 5.
6. Aswath Damodoran. Investment Valuations: Tools and Techniques for Determining the Value of Any Asset (Wiley Finance). 3rd edition. 2012. ISBN 1 118 01152 X.

7. Corporate Finance. CFA. Program curriculum. Volume 3. Level II. 2012. ISBN 0 558 92508 1.
8. A Guide to the Project Management Body of Knowledge. Project Management Institute. 5th edition. 2013. ISBN 1 935 58967 9.
9. ISO 21500:2012. Guidance on project management. ISBN 9780321527707.
Supplementary:
10. Internet Course. Project Management. Synergy University. http://e-biblio.ru/book/bib/Sinergia/up-proektam/sg.html#_Toc283029343 

11. Internet guidance on financial ratios: 

http://www.readyratios.com/reference/; 
http://www.corality.com/tutorials/; 
http://www.financeformulas.net/.
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